

Escala Crítica/Columna diaria

\* Alfredo Castillo: el deporte de la burocracia dorada \* México, un país con esfuerzos de  
prestado y parchados \*Bajas tarifas  
eléctricas en Sonora, argumento para Tabasco

Víctor M. Sámano Labastida

RESULTA pertinente escribir de política y deporte. No es comparable el campo de la política y la actividad deportiva, discursos de resonancia desigual en el plano social. Sin embargo, a veces se presentan oportunidades de mezclar agua y aceite. “A la oportunidad la pintan calva”. Así pues, con los resultados olímpicos de la delegación mexicana –escasos triunfos más por el esfuerzo individual que por el apoyo institucional-, producto de caóticas políticas deportivas, Río 2016 es un espejo de la mediocridad de las dependencias gubernamentales.

Juzgue el lector: el boxeador Misael Rodríguez, de Parral Chihuahua, aseguró medalla en la categoría de 75 kilos, pero tuvo que llevar uniforme fiado. Su entrenador explicó: “No tuvimos apoyo para el uniforme y no pudimos pagarlo. Nos lo dieron fiado”. México vive de fiado. Y no es caso único: el levantador de pesas Bredni Roque, utilizó una vestimenta con parches “porque nunca me facilitaron ni el apoyo ni el equipo necesario para participar en la competición”. México un país de parches y remiendos.

Estas lindezas son cortesía de Alfredo Castillo, dirigente de la Comisión Nacional del Deporte (Conade), ubicado ahí por su cercanía con Peña Nieto, no por sus estudios en administración deportiva. Lo veremos con hechos públicos. No es casual que la subcampeona del mundo en tiro con arco, Aída Román, fracasara en Brasil: no recibió apoyo para asistir a competencias previas en otros países. Aída subió un video a las redes sociales que se volvió representativo de los deportistas mexicanos: “Soy Aída Román y no le debo nada a nadie”. La dedicatoria era para Alfredo Castillo.

Veamos detrás de ese Castillo.

ADIÓS AUTODEFENSAS:

PREMIO, LA CONADE

Históricamente, hay descuidos graves en las políticas de apoyo al deporte. Pero hay de descuidos a descuidos. Por ejemplo, que el mencionado dirigente de la Conade haya sido antes el Comisionado de Seguridad para Michoacán (2014) en los tiempos de las autodefensas que encabezaban el limonero Hipólito Mora y el doctor José Manuel Mireles. Curiosamente, el

Comisionado Castillo se confrontó con Mora y Mireles, que pisaron la cárcel antes que muchos criminales de la Tierra Caliente michoacana. Mora, con un hijo asesinado, salió libre; Mireles continúa preso.

El Zar de Michoacán llamaban a Castillo en los medios nacionales, mientras el ejército patrulló calles y poblados para “maniatar a grupos criminales y lograr la paz”, en palabras del orondo comisionado, cuya misión –vistos sus resultados- fue dismantelar a los grupos de autodefensa en Michoacán.

Cuando arreciaron las críticas a Castillo en Michoacán, vino su salto cuántico: del gabinete de seguridad a la administración del deporte. En México puede suceder que un titular de la SEP falsifique su título de doctorado, o que el profesor normalista Carlos Hank González haya pasado por 5 áreas estratégicas del gabinete en 5 sexenios. La especialidad es el salto y asalto al presupuesto. Uno se pregunta quiénes revisan perfiles curriculares en el gobierno federal y cuáles son los argumentos profesionales para asignar una función. Castillo era la crónica de un fracaso anunciado.

### AUTODEFENSA DE CASTILLO

UN PERIODISTA de gran sentido crítico, Carlos Puig, defendió a Alfredo Castillo del desastre deportivo mexicano. En su columna Duda Razonable (Milenio agosto 12), Puig escribió: “En noviembre del año pasado, durante la primera bronca de Castillo con las federaciones deportivas mexicanas, escribí que el problema no era Castillo, sino la manera en que han transado con el dinero público las federaciones. Yo sigo convencido, aunque entiendo que soy minoría”. Las federaciones deportivas (fútbol, basquetbol, atletismo, etc.) tienen asignados recursos públicos que Castillo supervisa y que quiso manejar en su ejecución. Supervisar es legítimo: cada Federación debe comprobar en qué gasta sus recursos. Pero la ejecución con la Conade al mando no es lo mejor en sentido deportivo. Es un error burocrático.

Ejemplo: Castillo preguntó al equipo de caminata por qué un viaje a Bolivia. Respuesta: “un campamento a gran altura, con aire puro, es la mejor preparación de fortalecimiento cardiovascular para marchistas”. Castillo propuso un campamento en Toluca (faltaba más), a menor altura y con aire viciado. Ese debate finalizó con Castillo en plan irónico: “La Conade es una agencia de viajes”. Otro ejemplo, en Río 2016: Castillo se quejó de “las calificaciones obtenidas por los clavadistas mexicanos, que fueron castigados por los jueces, porque México no quiso regalar 15 millones de dólares para el Mundial de clavados 2015, en Guadalajara”. Su declaración sorprendió y puede tener fondo, pero no era procedente: un evento de esa magnitud se planea, se patrocina y se fondea con financiamiento privado. Se contrató para ser administrador deportivo.

Hay un duelo burocrático entre Castillo y las Federaciones por el manejo del presupuesto. Una historia clásica de corrupción, falta de transparencia y planeación. Y si bien Castillo no es el único culpable, con injerencias administrativas rompe el plano deportivo: decidió que algunos deportistas mexicanos no llevaran fisioterapeutas, “para ahorrar recursos”. Sale cara la medalla del boxeador con uniforme fiado, mientras el presupuesto Conade 2016 es de 2 mil 800

millones de pesos. Lo de siempre: los pesos a un saco sin fondo, los centavos a cuentagotas.

### DE CALORES Y COLORES

POR DECISIÓN de la Secretaría de Hacienda, en todo el estado de Sonora se aplicará la tarifa más baja en el uso de la electricidad. El convenio que beneficia a los habitantes de los 72 municipios de Sonora, fue firmado por el secretario de Energía, Pero Joaquín Coldwell, y por la gobernadora de aquella entidad, la priista Claudia Pavlovich.

Desde mayo pasado, 39 municipios de Sonora ya tenían el beneficio de las tarifas más bajas. Esta semana se incluyó a los restantes municipios sonorenses para cubrir todo el estado.

Este acuerdo para que Sonora tenga tarifas bajas provocó reacciones en Tabasco, donde desde hace unos 30 años se está reclamando un pago justo y una rebaja en los altos costos de la electricidad. El gobernador Arturo Núñez afirmó que los acuerdos logrados en Sonora son una buena noticia para Tabasco, porque esto debe abrir el camino para una tarifa justa en la entidad. Debe ser. (vmsamano@yahoo.com.mx)